

"Prólogo" a Rocío Fernández Ballesteros, Mitos y Realidades sobre la Vejez y la Salud, Fundación Caja de Madrid, Madrid, 1992.

PROLOGO

La redacción de un prólogo constituye siempre un motivo de satisfacción, pero en este caso confluyen razones tan diversas que hacen que el grado de satisfacción se multiplique.

En primer lugar, constituye para mí una gran satisfacción, y por qué no decirlo, un honor, prologar un trabajo de investigación dirigido por la Dra. Fernández Ballesteros, con quién compartí, como estudiantes ambos, los bancos de la vieja Universidad Complutense en la madrileña calle de San Bernardo, y cuya tesis doctoral fué la primera que dirigí. Posteriormente he seguido su brillante carrera académica, y por tanto soy testigo de excepción de que este trabajo, tan justamente premiado, no constituye una excepción, sino más bien la regla, en lo que respecta a la calidad de los análisis e interpretaciones de datos a los que la Dra. Fernández Ballesteros nos tiene acostumbrados.

En segundo lugar, constituye asimismo un motivo de satisfacción prologar un trabajo de investigación, premiado por la Fundación de la Caja de Madrid, teniendo en cuenta que gran parte de los datos utilizados proceden precisamente del Centro de Investigaciones sobre la Realidad Social (CIRES), centro que está promovido, junto con otras entidades por la propia Caja de Madrid.

Y ésto me lleva a la tercera fuente de satisfacción, que es la de prologar un trabajo de investigación que utiliza, y con gran rigor científico por cierto, datos principalmente procedentes de investigaciones realizadas por CIRES, del que soy director, y en menor medida de ASEP, del que soy presidente. El objetivo principal de CIRES es precisamente éste, el de proporcionar a los investigadores en ciencias sociales los datos brutos de las investigaciones realizadas, con el fin de que éstos procedan, desde sus particulares perspectivas teóricas y metodológicas, al análisis e interpretación de dichos datos.

Debo resaltar, por tanto, que este trabajo sobre la problemática de la vejez, en los aspectos relativos a la salud, es uno de los primeros que se publican partiendo de los datos suministrados por CIRES, y constituye un ejemplo a imitar de cómo la labor investigadora es precisamente la de analizar e interpretar los datos a partir de enfoques teóricos y técnicas de análisis y re-análisis estadístico que permiten verificar hipótesis, para corroborarlas (siempre provisionalmente) o descartarlas. El trabajo de investigación realizado por la Dra. Fernández Ballesteros y su sólido equipo de colaboradores ha realizado, precisamente, un minucioso y riguroso análisis estadístico, y una concienzuda interpretación de los resultados, que permiten verificar muchas de las hipótesis pre-existentes sobre la relación entre vejez y salud, al tiempo que permiten igualmente formular algunas nuevas hipótesis que deberán ser replicadas en posteriores investigaciones.

La investigación científica es siempre un proceso inacabado, incompleto por definición, sujeto a revisión permanente, pero con trabajos como éste, se va incrementando y acumulando un volúmen de conocimientos que contribuyen a consolidar teorías cada vez más sólidas y fiables. El lector tendrá ocasión de comprobarlo por sí mismo.

Madrid, Diez de Abril de 1.992

Juan Díez Nicolás

Catedrático de Sociología de la U.C.M.